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新华社北京 3 月 26 日电 3 月 26 日，

国 家 主 席 习 近 平 向 中 国 发 展 高 层 论 坛

2023 年年会致贺信。

习近平指出，当前，世界百年未有之大

变局加速演进，局部冲突和动荡频发，世界

经济复苏动力不足。促进复苏需要共识与

合作。中国提出全球发展倡议，得到国际社会

的广泛支持和积极响应。中国将坚持对外开

放的基本国策，坚定奉行互利共赢的开放战

略，不断以中国新发展为世界提供新机遇。中

国将稳步扩大规则、规制、管理、标准等制度型

开放，推动各国各方共享制度型开放机遇。

中 国 发 展 高 层 论 坛 2023 年 年 会 当 日

在北京开幕，主题为“经济复苏：机遇与合

作”，由国务院发展研究中心主办。

习近平向中国发展高层论坛 2023 年年会致贺信

中青报·中青网记者 王烨捷

很多上海年轻人，都乐于向政府

部门提建议。来自上海市人民建议征

集办公室的数据显示，该办公室成立

两年来，共收到市民建议意见超过 16
万条，其中投入到人民建议征集信箱

的建议中，80 后、90 后所提建议占比

超五成。

“人民建议是最接地气的真知灼见，

青年建议则是代表未来的声音。”全国政

协委员、团上海市委书记上官剑在今年

全国两会上提交了一份《关于在全过程

人民民主建设中进一步发挥青少年作

用》的提案，引起关注。他告诉记者，在与上

海市人民建议征集办的合作中，团上海市

委已经在青少年参与全过程人民民主工作

中做了一些事，“我们把这项工作作为引

领青年践行全过程人民民主、助力人民

城市建设的一项非常重要的工作，让更

多的青年人成为城市的‘青春合伙人’”。

据悉，经人民建议渠道报送上海市

委、市政府的重要建议采纳率达到 98.5%。

网络时代还需要红色邮筒吗

去年 1 月 18 日，是上海市人民建议

征集办与团上海市委合作的“新起点”。

这一天，一个颇具青春气息的人民建议

征集邮筒出现在团中央机关旧址纪念馆

里 。此 后 ，凡 是 来 这 个 红 色 景 点 的 年 轻

人，都可以向邮筒里寄出一份对上海的

建议。这个点位，是上海市 6 个市级人民

建议征集工作联系点之一，主要负责收

集青年建议。

当时，上海市人民建议征集办与团

上海市委用来吸引青年的口号是——让

你的“金点子”变成推动社会进步的“金

果子”。

此后，这个红色的邮筒成为上海共

青 团“1+3+16+X”工 作 体 系 中 的 那 个

“1”。它 相 当 于 团 市 委 层 面 设 立 的 一 个

“人民建议征集中心”，凡是投入这个邮

筒里的建议，都能通过团组织渠道直接

反馈至市人民建议征集办的案头。

前述工作体系中的“3”是上海市青

联、学联、少先队建议征集中心；“16”即

上海 16 个团区委人民建议征集站；“X”

即逐步在上海市各高校、青年集中区域

的青年中心，以及社区青年议事会、红领

巾议事会等地设立若干个点位。

目前，团上海市委正在推进全市 64
所高校人民建议征集邮筒的全覆盖，从

而 推 动 形 成“ 市 级 中 心-区 级 站-基 层

点”的三级青年建议征集工作架构，并明

确流程，形成工作闭环。

有人会问，都互联网时代了，设置那

么多红色邮筒有必要吗？

“青少年向城市发展建言献策的渠

道是多样的，但邮筒更具仪式感，可以在

孩子们心中播下民主参与的种子。”上海

市人民建议征集办相关负责人至今仍对

一张照片记忆犹新——一个小学生踮起

脚尖把信塞进一个人民建议征集邮筒。

当时，这个孩子被老师带着参与了“为徐

汇区学校体育场地夜间开放提建议”的

征集活动，三十几个小学员一起头脑风

暴了好几节课，最终形成建议投递进邮

筒。徐汇区人民建议征集办收到信后，还

邀请学生代表去交流了一番。

此后，在徐汇区对“优化共享单车

管理”建议的征集中，红色邮筒又收到

了 100 多封来自小朋友的建议信。

（下转 2 版）

全过程人民民主需要青少年参与

上海：倾听“青春合伙人”的金点子
新华社记者 赵东辉
晏国政 孙亮全 李紫薇

春 和 景 明 ，万 物 昭 苏 。春

耕 备 耕 在 山 西 由 南 到 北 次 第

展开。

党的十八大以来，习近平

总书记三次来到山西，深入多

个村庄，对推进脱贫攻坚、乡

村振兴等工作作出重要指示。

踏上新征程，我们循着习

近平总书记的足迹，再次上太

行、访吕梁，深入总书记到过

的五个村庄，听乡亲们讲述这

十年的变迁，感受乡村振兴的

勃勃生机。

一 个 职 责 ：“在
推 进 农 业 农 村 现 代
化中越走越有奔头”

临近中午，吕梁山区暖洋

洋的。山西省汾西县僧念镇段

村，道路笔直整洁，新修的老

年日间照料中心等设施引人注

目。见到蔡文明时，他正赶着

羊群回家，120 多只绒山羊是

他家的“宝贝疙瘩”。“夏季卖

毛，冬季卖肉，一年挣好几万

嘞。”说起现在的生活，老蔡

笑得合不拢嘴。

一年前的 1 月 26 日，习近

平总书记冒着风雪严寒来到段

村，走进蔡文明家，同他拉家

常、问收入、算收益，仔细察

问脱贫后的生活。总书记对村

民们说，建设现代化国家离不

开农业农村现代化，要继续巩

固脱贫攻坚成果，扎实推进乡

村振兴，让群众生活更上一层

楼，在推进农业农村现代化中

越走越有奔头。

山西是革命老区，也是曾

经的贫困地区。让老区人民生

活越过越好，是习近平总书记

深深的牵挂。

念兹在兹，必有回响。从

攻坚深度贫困到巩固拓展脱贫攻坚成果，再到接续推进

乡村振兴，习近平总书记在三次考察山西期间，对做好

不同阶段的“三农”工作作出重要指示，指引着三晋乡

村发生翻天覆地的变化。

忻州市岢岚县的刘福有对此感受很深。现在居住在

县城楼房里的刘福有把新家收拾得干干净净，一边招呼

我 们 吃 水 果 ， 一 边 拉 开 了 话 匣 子 。“ 现 在 有 工 作 有 收

入，生活体体面面。”他说。

十年前的刘福有可不“体面”。那时他是赵家洼村

的特困户，没心思考虑糊口之外的事情。赵家洼所处的

吕梁山片区，深度贫困和脆弱生态交织，是山西省的脱

贫攻坚主战场。 （下转 2 版）

五村十年话变迁

—
—

循着习近平总书记山西乡村考察足迹看乡村振兴

新华社北京 3 月 26 日电 3 月 26 日，

国家主席习近平向巴西总统卢拉致慰问电。

习近平表示，顷悉卢拉总统罹患流感

和 肺 炎，不 得 不 推 迟 访 华 ，我 谨 向 你 表 示

诚 挚 慰 问 。祝 愿 总 统 先 生 早 日 康 复 ，欢 迎

你在双方方便的时候尽早访华。

习近平向巴西总统卢拉致慰问电

中青报·中青网记者 杨宝光

3 月 10 日 上 午 ，一 场 围 绕

“多措并举助推大学生更加充

分更高质量就业”的讨论在全

国政协共青团和青联界别委员

驻地热烈举行。

委员们围绕讨论主题，举

事例、列数据、话感受、提建议，

畅所欲言、气氛热烈。事实上，

这 只 是 36 名 十 四 届 全 国 政 协

共青团和青联界别委员建言资

政、履职尽责的一个缩影。

今年全国两会上，委员们

认真完成大会各项议程，积极

参政议政，充分展现了共青团

和青联组织“为青年代言”的良

好形象。

用好制度化渠道
建真言谋良策

随着 6G、ChatGPT 等新技

术的兴起和热议，在互联网高

速发展的背景下如何加强未成

年人保护成为两会上代表委员

们关注的热点，共青团和青联

界别多位委员都提出了相关提

案，努力推动构建有利于未成

年人上网的良好环境。

全国政协常委、共青团中

央书记处书记、全国青联副主

席傅振邦提交了《关于开发未

成年人专属上网设备的建议》，

他认为，近几年来，随着人工智

能、云计算、实时互动等技术的

不断发展及创新融合，在全球

应用、线上课堂及体验式消费

的驱动下，智能手表、智能音箱

等新型终端迅速发展，加大了

未成年人用网的安全隐患。

因此，他建议从源头上解

决未成年人网络沉迷与网络风

险问题，统筹组织实施未成年

人专属上网设备的开发应用，

提出要明确牵头部门并形成联

动工作机制、明确专属上网设备功能并形成统一标准规范、

明确专属上网设备及软件提供商主体责任。

全国政协委员、共青团河北省委书记侯贵松提出《关于

净化网络生态 避免青年冲动充值打赏的提案》，全国政协

委员、共青团河南省委书记王笃波提出《关于防范解决未成

年人网络安全新风险的提案》，全国政协委员、中央团校（中

国青年政治学院）党委书记倪邦文提出《关于强化网络水军

治理 营造清朗网络空间的提案》。 （下转 2 版）

严谨务实履职尽责

朝气蓬勃发声代言

—
—

共青团和青联界别委员履职综述

3 月 26 日，一名观众敲着脸盆加油助威。当日，贵州省首届“美丽乡

村”篮球联赛总决赛在黔东南州台江县台盘村落幕。这项由台盘村“六

月六”吃新节篮球赛发展而来的赛事因为火热的现场氛围和“接地气”

的办赛风格，被网友亲切地称为“村 BA”。 新华社记者 刘 续/摄

中青报·中青网记者 王培莲

春分时节，人们在白山松水间的

“黑土粮仓”忙碌起来，各地有序准备

春耕。在全国产粮大县——吉林省梨

树县，凤凰山农机农民专业合作社理

事 长 韩 凤 香 的 电 话 从 早 到 晚 响 个 不

停。她忙着和社员一起选购玉米良种、

配定化肥比例、组装农机具。

2020 年 7 月，习近平总书记考察

吉林省时第一站就来到了梨树县。总

书记指出，吉林要把保障粮食安全放

在突出位置，毫不放松抓好粮食生产，

加快转变农业发展方式，在探索现代

农业发展道路上创造更多经验。

当时，作为一名返乡新农人代表，

韩凤香有机会与总书记面对面。总书

记的嘱托让她吃了“定心丸”。她坚信，

作为一名“脚下有泥土，心中有梦想”

的新农人，未来可期。

今年，作为国家粮食安全战略重

要基地，吉林省全面启动实施“千亿斤

粮 食 ”工 程 ，计 划 落 实 粮 食 播 种 面 积

9000 万 亩 ，比 去 年 增 加 323 万 亩 。同

时，筛选发布了农业主导品种 105 个、

主推技术 69 项。正常年景下粮食产量

将稳定在 800 亿斤以上，力争到 2030
年粮食产量达到 1000 亿斤。

拿好黑土地保护的接力棒

韩凤香是 80 后，大学毕业后返乡

创办了农机农民合作社。现在，原本学

会计专业的韩凤香从农业“门外汉”成

长为高级农技师。

近两年，吉林省开展了乡村振兴

人才职称评审，根据人才特点设立农

经 师 、农 技 师 、农 艺 师 等 9 个 专 业 职

称，共评选出 4000 名乡村振兴人才 。

韩凤香也是其中的受益者。

“赶上了好时代和好政策。”韩凤

香说。目前，她创办的合作社有 158 名

社 员 ，耕 地 1.5 万 亩 ，玉 米 单 产 达 到

1500 斤，比 10 年前增长了三成。

凤凰山农机农民专业合作社的耕

地全部采用“梨树模式”。韩凤香介绍，

“梨树模式”采用秸秆覆盖、免耕播种的

方式，把秸秆留在土地上，可以达到保

持土壤水分、增加土壤肥力的作用。这

样种出来的玉米，叶片宽大、秸秆粗壮，

能够比传统种植方法增产 10%左右。

为了推广“梨树模式”，韩凤香带

着社员没少下功夫。每年，合作社的农

技和农机具都要进行迭代和完善，不

断提高种粮的抗风险能力，保障好土地

能有好产量。如今，“梨树模式”让越来越

多吉林农户尝到了甜头。

吉 林 省 农 业 农 村 厅 厅 长 汪 学 军 介

绍，今年吉林省将继续推动良田粮用，新

建高标准农田和东北黑土地保护建设项

目 378 万亩，高标准农田示范区 15 万亩，

推广“梨树模式”等保护性耕作技术。

此外，为了全方位保护和利用好黑

土地这一“耕地中的大熊猫”，吉林省还

把“黑土粮仓”科技会战做深做实，建立

起了东部固土保肥、中部提质增肥、西部

改良培肥的保护路径，探索形成了秸秆

覆盖还田、深翻还田、碎混还田等多种

黑土地保护模式。 （下转 2 版）

吉林保障粮食安全、探索现代农业发展道路

新 农 人 奋 斗 在“ 黑 土 粮 仓 ”

3 月 25 日，浙江绍兴陶

堰一家创意咖啡馆，谢之夙

正在往杯子里倒黄酒，准备

制作黄酒咖啡。谢之夙是该

咖啡馆的合伙经营者，今年

34 岁。近 年 来 ，当 地 将 古 老

的 黄 酒 与 年 轻 人 的 时 尚 消

费 相 结 合 ，推 出 了 黄 酒 咖

啡 、黄 酒 奶 茶 、黄 酒 冰 激 凌

等产品，让传统文化在现代

消费理念中焕发生机。

中青报·中青网记者

陈 剑/摄

本报西安 3 月 26 日电（中青报·中青网记者

孟佩佩）“利用北斗技术和卫星导航定位功能，我

们研发了数字化养蜂设备。”日前，来自西北农林

科技大学的创业青年唐伟杰，在广发证券大学生

微创业行动西北区微创营的案例分享环节中介

绍，在高科技设备从实验室走向应用的过程中，

“普通农户有很多担心，我们需要在实际应用过程

中逐步调整推广方案”。

在为期 3 天的活动中，这样探讨交流的场景

不断发生。3 月 26 日下午，微创营总结会在西安交

通大学举行。中国青年报社党委常委、副总编辑、

KAB 全国推广办公室总干事董时，西安交通大学

校长助理、材料学院院长单智伟，广发证券总经理

助理、广发证券社会公益基金会理事、秘书长谭舜

等嘉宾出席活动，并为优秀项目颁发证书。

此次微创营以“科技创新与成果转化 ”为主

题，参加项目涵盖农业科技、新材料、新技术等创

新领域。来自西安交通大学、西北工业大学、西安

电子科技大学等 12 所高校的 21 支创业团队参加

活动。经过商业模式画布打磨及路演展示，“智锂

科技”“脑机接口智能康复整体解决方案”“纳科聚

能”“纳浮科技”“数字蜂巢”“智能光伏检测解决方

案”“瓦印”和“绿野田畴”8 个创业项目脱颖而出。

活动中，中国青年报社有关负责人表示，从国

家知识产权局发布的《2022 年中国专利调查报告》

可以看出，当前科技创新技术成果转化率不够高，也

缺乏足够的将科技成果转化落地的人或企业。“加快

科技成果转移转化，对于实现高水平科技自立自强

至关重要，需要高校、企业、投资机构、科技中介、政

府相关部门等形成合力、协同创新。我们非常愿意与

广大青年创客、广大社会力量共同努力，推动产学研

深度融合、提高科技成果转化水平。”

单智伟表示，大学生创业者是科技创新创业领

域的青年佼佼者，是时代的弄潮儿，在充满希望的

新时代，施展才干的舞台无比广阔，实现梦想的前

景无比光明。 （下转 2 版）

探讨科技创新与成果转化

大学生微创营在西安交大举办黄酒咖啡馆
的创业青年


